

BAB III METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

Jenis penelitian ini ialah penelitian kepustakaan atau dikenal dengan *library research*. Penelitian kepustakaan ini berkaitan dengan kegiatan analisis teks yang meneliti suatu hal, baik dalam bentuk tulisan ataupun perbuatan yang diteliti guna memperoleh fakta-fakta yang sesuai.¹

Jenis penelitian kepustakaan yang digunakan yaitu kajian pemikiran tokoh. Penelitian tentang pemikiran tokoh adalah usaha untuk mengkaji pemikiran tokoh-tokoh tertentu yang merupakan pencipta karya-karya terkenal. Studi tokoh merupakan pengkajian sistematis terhadap pemikiran atau gagasan seorang pemikir, baik secara keseluruhan atau hanya sebagian saja.²

Data yang dikumpulkan adalah tentang dasar pemikiran Adiwarman Karim tentang akad *mudharabah* dan penerapannya di perbankan syariah menurutnya. Maka yang diinginkan disini adalah suatu informasi yang didapatkan dalam bentuk deskripsi kata-kata. Oleh sebab itu, penelitian ini lebih sesuai menggunakan pendekatan kualitatif. Pendekatan kualitatif pada penelitian kepustakaan tidak berbeda dengan penelitian kualitatif pada umumnya. Yang berbeda hanya terletak pada sumber data yang dijadikan sebagai bahan penelitian. Dengan menggunakan metode kualitatif, yang akan didapat adalah sebuah data yang didalamnya memuat makna.³ Dalam penelitian ini penulis akan mencari makna dari buku-buku maupun dari literatur yang lain.

B. Subyek Penelitian

Subyek penelitian yaitu sesuatu yang dipilih oleh peneliti untuk diteliti atau segala informasi yang digali untuk mengungkap fakta-fakta. Subyek penelitian dapat berupa orang, hal, atau benda. Dalam penelitian ini subyek penelitian berfokus pada pemikiran Adiwarman Karim tentang akad *mudharabah*.

¹ Amir Hamzah M.A, *Metode Penelitian Kepustakaan (Library Research)* (Batu: Literasi Nusantara, 2020), 7.

² Syahrin Harahap, *Metodologi Studi Tokoh & Penulisan Biografi* (Jakarta: Prenadamedia Group, 2011), 6.

³ Sugiyono, *Metode Penelitian Pendidikan* (Bandung: Alfabeta, 2012), 15.

C. Sumber Data

Penelitian yang sedang dilakukan yaitu penelitian kepustakaan. Maka, sumber data yang diperlukan bersifat kepustakaan atau diambil dari berbagai literatur. Sumber data yang dimaksud didapatkan dari data primer dan data sekunder.

1. Sumber Primer

Sumber primer ialah sumber utama yang didapatkan dari berbagai tulisan yang menyangkut atau membahas tentang masalah penelitian. Sumber primer yang dibutuhkan pada penelitian ini yaitu buku yang dikarang oleh Adiwarmanto Karim berjudul *Bank Islam: Analisis Fiqh dan Keuangan*.

2. Sumber Sekunder

Sumber data sekunder ialah sumber data tambahan sebagai pelengkap data pokok, atau yang berkaitan dengan masalah penelitian.⁴ Penulis akan menggunakan teknik dokumentasi guna mendapatkan sumber data sekunder yang diinginkan. Jenis dokumen atau tulisan yang digunakan pada penelitian ini merupakan sumber data yang berasal dari buku, jurnal, bahan literatur lainnya serta karangan yang berhubungan dengan judul permasalahan.

Beberapa sumber sekunder yang digunakan dalam penelitian ini diantaranya yaitu buku yang dikarang oleh Ismail berjudul *Perbankan Syariah*, buku karangan Adiwarmanto berjudul *Sejarah Pemikiran Ekonomi Islam dan Ekonomi Islam: Suatu Kajian Kontemporer*, buku dari Neneng Nurhasanah berjudul *Mudharabah* dalam Teori dan Praktik, buku yang dikarang oleh Muhammad Syafi'i Antonio yaitu *Bank Syariah: Dari Teori Ke Praktik*, buku karangan Muhammad berjudul *Konstruksi Mudharabah* dalam Bisnis Syariah, dan lain-lain.

D. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data ialah prosedur yang digunakan peneliti untuk mendapatkan data yang dibutuhkan. Data tersebut berasal dari data primer dan data sekunder.⁵

Jenis penelitian ini merupakan penelitian kepustakaan (*library research*), sehingga pengumpulan datanya menggunakan teknik dokumentasi. Yaitu cara yang digunakan dalam memperoleh data tentang hal-hal ataupun variabel yang

⁴ Sugiyono, *Metode Penelitian Pendidikan*, 152.

⁵ Moh. Pabundu Tika, *Metodologi Riset Bisnis, Cet. I* (Jakarta: PT Bumi Aksara, 2006), 58.

berbentuk catatan, buku, transkrip, majalah, surat kabar, notulen rapat, dan lainnya.⁶

Pada penelitian ini, data yang dikumpulkan menggunakan teknik dokumentasi berupa buku atau literatur lain yang memuat atau membahas pemikiran Adiwarmar Karim tentang *mudharabah* serta menelaah literatur lain yang berhubungan dengan hal yang diteliti. Fungsi data tersebut yaitu penulis jadikan sebagai acuan untuk keperluan analisis. Berikut adalah beberapa cara yang dilakukan dalam pengumpulan data:

1. Mengumpulkan literatur yang berhubungan dengan tema penelitian.
2. Membaca bahan kepustakaan.
3. Mengutip beberapa data yang dianggap perlu dan sesuai dengan fokus penelitian yang dilengkapi dengan sumbernya.
4. Menganalisa data-data tersebut sehingga peneliti dapat menyimpulkan mengenai permasalahan yang sedang dibahas.

E. Teknik Analisis Data

Pada penelitian kepustakaan, data yang diinginkan ialah data yang bersifat dokumentatif yaitu berupa fakta yang dinyatakan dengan kalimat. Oleh karena itu, pembahasan dan analisisnya berupa ulasan mendalam atas suatu hal.

Dalam menganalisa data tersebut, pada penelitian ini menggunakan teknik analisis isi (*content analysis*). Analisis isi merupakan cara penelitian dengan tahapan tertentu untuk mengambil inti dari suatu gagasan ataupun informasi yang selanjutnya diambil kesimpulan. Analisis isi digunakan untuk mengumpulkan isi dari sebuah teks berupa kalimat, makna, gagasan, tema, dan semua bentuk pesan yang dapat dikomunikasikan.⁷ Di sini penulis menggunakan analisis isi untuk memahami isi buku atau literatur yang terkait dengan pemikiran Adiwarmar Karim tentang akad *mudharabah*.

Sedangkan metode yang digunakan adalah deskriptif-analitis, yaitu mendeskripsikan terlebih dahulu apa dasar pemikiran Adiwarmar tentang akad *mudharabah* kemudian menganalisisnya, serta mendeskripsikan bagaimana penerapan akad *mudharabah* di perbankan syariah kemudian menganalisis bagaimana relevansinya dalam konteks kekinian.

⁶ Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian: Suatu Pendekatan Praktek* (Jakarta: PT Rineka Cipta, 2002), 236.

⁷ Amir, *Metode Penelitian Kepustakaan (Library Research)*, 74.